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麦麦千千车车超超市市烟烟大大店店关关门门歇歇业业
租金上涨、成本增加、竞争激烈，经营了12年的超市支撑不住了

上半年烟台

生产服装近2亿件

本报9月14日讯 (记者 秦雪
丽) “规模以上企业生产服装近2

亿件，同比增长7%，主营业收入超
过200亿元，全市纺织服装出口创
汇8亿美元。”12日，在烟台市服装
行业协会第四届换届会员代表大
会上，烟台服装行业交上一张漂
亮的上半年“成绩单”，尽管面对

“寒冬困境”，不少服装企业通过
升级转型，实现了逆势上涨。

烟台市服装行业协会秘书长娄
礼仁介绍，烟台不少服装企业之前
都做了转型升级，自主研发与外加
工共同发展，实现了稳定增长，据国
家统计部门统计，被纳入统计的149

家规模以上企业的主要经济指标，
呈现增长态势，高出全省平均水平。

“刚担任会长时，我曾许下承
诺，在任期间，一定要打造3个在全
国著名的烟台服装品牌。”舒朗女
装董事长吴健民说，而目前，烟台
在全国数得上的服装品牌就有几
十个，下一步将把烟台建设成为
北派女装风格的代表。

人民币升值、出口受阻、人工
成本上涨，这对长期以外贸为主的
烟台服装业来说，是一个挑战，但
也带来很多机会。“在省内，青岛服
装业做得很好，但就线上销售来
说，烟台做得较强。”吴健民说。

这是一个电子商务的时代。
早在4年前，舒朗女装便开始试水
线上营销，并对线上营销策划、如
何定价、物流核算、推广等多个方
面进行了研究，“经过前期的沉
淀，今年上半年线上销售发展迅
猛。”吴健民说，电商销售额占到
他们总销售额的1/3。

除了探讨烟台服装业的发
展，会上还进行了换届选举，舒朗
女装董事长吴健民再次被选举为
烟台市服装行业协会会长。

舒朗将

海外并购做男装

“相对其他地方，烟台服装行
业产品丰富，这是一个优势。”舒
朗老总吴健民说。

“百花齐放，符合也属于烟台
本土的特色。”吴健民说，转型升
级对于服装业尤为重要，几年来，
舒朗就进行过四次升级。吴健民
介绍，今后他们准备做男装品牌，
与欧洲一家企业联合在丹麦成立
男装品牌。“欧洲这家公司是做男
装的，我们是做女装的，他们投资
我们的女装品牌，我们投资他们
在丹麦的男装品牌。”

吴健民说，市场经济下，这种
股权并购的方式也是今后发展的
一个必然趋势。

产业集群和旗袍
是烟台服装的优势

“大批量订单的时代已经过去，
目前是产品个性化、碎片化的时
代。”山东省服装行业协会会长刘建
国说，在服装行业的“冬季”，服装人
更应该静下心来，练练内功。

刘建国说，对服装行业来说，烟
台拥有独特的优势，有海阳羊毛衫、
莱阳布鞋等产业集群，也有舒朗这
样的服装龙头品牌，有女装、男装，
也有童装、家纺等行业。“产业集群
和旗袍是烟台难得的优势。”

舒朗董事长吴健民说，下一步
他也准备生产旗袍，与旗源品牌共
同打造烟台的旗袍特色。“我们会
生产具有舒朗特色的旗袍，大概

‘十一’前后就会上市。”吴健民笑
着说，下一步他有个想法，让公司
的女员工都穿旗袍上班。

本报记者 秦雪丽

本报9月14日讯(记者 李
娜 ) “房租到期，货物甩卖”，
烟台大学对面的麦千车超市关
门歇业了。房租翻番上涨，人
力、物流成本增加，商业竞争异
常激烈，让这个经营了12年的
超市最终选择退出烟大商圈。

衣服5元起，相册、文具、饰
品5折……13日，麦千车超市烟
大店门口，几位商户正在降价
甩卖货物。卖服装的姜先生说，
麦千车是在中秋节时通知租户
要歇业的，正式关门已经有三
四天了。而在过去十多年的时
间内，麦千车超市是周边商品
比较齐全的超市，也是烟台大
学等高校学生和周边市民最常
光顾的地方。

对于麦千车关门的原因，
几位租户称，主要是房租上涨
所致。“超市租了房子，我们再
租超市的地方，现在房租快到
期了，租金涨得很高，超市不再
续租了，我们也就没法干了。”
姜先生说，他在麦千车里卖服

装四五年了，现在不得不另找
地方做生意。“房租到期应该还
有一段时间，超市说会将我们
的租金退回来。”在麦千车2楼
做摄影的老板说。

“现在的环境，不是房租翻
番那么简单。”麦千车超市总经

理许金洲说，“现在周边的商业
环境是大商场越来越多，生存空
间越来越小；房租成本、人力成
本、物流成本都在加大，销售额
在降低，利润空间也越来越小。”

麦千车超市的这家门店关
门，在许金洲看来是时间早晚

的问题。“不管是主观还是客观
上，麦千车不适合再继续开下
去了。”佳世客、新世界百货还
有将要盖起来的华润综合体，
麦千车超市周边的商业环境已
经变化太多，竞争激烈程度史
无前例加大。

麦麦千千车车曾曾是是周周边边最最大大超超市市，，高高校校学学生生和和周周边边居居民民常常来来逛逛

这两天，毕业5年的薛晓
晴和老公回烟台大学回忆大
学时光，打算再去麦千车超市
逛一逛，到了之后却发现超市
两个入口卷帘门都拉下来了，
门前有几家甩卖货物的超市
租户。

“怎么麦千车不营业吗今
天？”“不是不营业，是关门不干
了。”薛晓晴从甩卖文具的摊位
前得知，麦千车关门了。

2005年，薛晓晴到烟台大
学读书，从学长学姐那里了解
到，生活日用品和零食可以在
一个叫麦千车的超市买到。大
学4年几乎每个周末，逛麦千车
超市成了她和舍友的必备节
目。“这是烟大学生的必到之处
啊，我送男朋友的第一件礼物
就是在这里买的，还一起在这
里拍过大头贴，买过彩票。”

“退回10年前，麦千车超
市那时候算是这边最大的超
市了。周边村子的人都去那里
逛。”住在万光小区的老张说。
不仅是埠岚村、孙家滩村的
人，在烟台大学、山东工商学
院、烟台市商贸高级技工学校
读过书的学生，都知道麦千车
超市。

退回到12年前，2000平方
米的超市里，不仅有村里小卖
部的油盐酱醋茶，还有化妆品、
服装、照相馆、眼镜店、熟食店，
并且每天有不同的促销产品牛
奶、大米和蔬菜。

“那时候这边的人也有去
大润发超市的，但是那里毕竟
在市中心，来回挤公交车很麻
烦，又浪费时间。”老张说，麦
千车超市就在万光小区旁边，
进出很方便。他的外孙女每次

放学经过麦千车超市门口，都
得进去转一圈买零食才肯回
家。

这里也是烟台大学学生再

熟悉不过的地方，周末来采购
的学生在收款台前都排起长长
的队。

本报记者 李娜

没有大型商场的优良消费体验，也没有便利店的亲民便捷

夹夹缝缝之之中中，，传传统统超超市市很很尴尴尬尬

综合商场入驻

传统超市受冷落

随着2008年佳世客开业，

麦千车的客流开始有下降趋
势，但由于佳世客的定位相对
高端，超市物价并不亲民，高校
学生和周边居民仍然倾向于到
麦千车购买生活用品。

继佳世客超市之后，2010

年迎春大街上银座商城莱山店
开业，2013年9月振华商厦新天
地都市广场开门迎客。2013年
12月，距离麦千车超市北门不
足500米的新世界百货开业，集
大型超市、化妆品、鞋帽服装、
娱乐、美食为一体的大型商场
很快吸引了人气。

与振华商厦相邻的晟福源
超市，和与新世界百货相邻的
麦千车超市都感受到了竞争压
力的增加。曾经红火的超市，现
在渐渐被冷落。

烟大商业圈和迎春大街商
业圈的形成，莱山区在几年间
发生翻天覆地的变化，地块升
值，而房租上涨、客源流失也成
了传统中型超市摆在台面上的
问题。

中型超市在成熟的商业
环境中，面临着成本增加、竞
争激烈的现实问题，它们有的
选择转型做深入小区的便利
店，有的转向了商业刚起步的
区域。

上不去下不来

淘汰是早晚的事

作为具有切身体会的经营
者，麦千车超市总经理许金洲
认为自己是做了一个理性放
弃。他打算先用心经营好麦千
车在开发区等区域的门店，“十
年前，麦千车超市算是走在前
面的，但是现在生存空间变小
了。房租、物流、人力资源成本
的增加，再加上客源的流失，利
润已经越摊越薄。再经营下去
已经没有什么意义了，不如转
变经营区域。”

在商业圈内人士看来，中
型超市的消失是一种必然。如
果没有综合实力做大型商场，

那么就要做成连锁的便民超
市，同时要求有独立的物流、
仓储，这样就不会受制于第三
方供货系统，并且可以将成本
降到最低。不然，连锁店开得
越多，成本增加越大，利润不
增反而会下降。“麦千车只是
一个缩影，其他一些超市关门
也都是因为面临着大同小异
的问题。”

烟台大学经管学院副教授
崔占峰说，面对商业综合体林
立，传统的零售超市因为缺乏
差异化，慢慢被淹没，最后消
失。“传统超市既没有年轻人追
求的新潮，又没有大妈们喜爱
的大力度促销，而一个区域的
消费能力又是一定的，所以被
淘汰是早晚的事情。”

“上不去，下不来，中型超
市很尴尬。他们要么做大型综
合商场，满足市民吃喝玩乐一
站式的需求；要么低下身板做
深入社区的优质便利店。”崔占
峰说。

夹缝中的超市之之

本报记者 李娜

对于中型超市来说，
在经济快速发展的区域关
门歇业，麦千车不是第一
个，也不会是最后一个。就
在麦千车歇业的同时，位
于迎春大街的晟福源超市
正在清仓甩货，距离晟福
源500米内，是去年开业的
振华商厦莱山店，不远处
还有银座商城莱山店。晟
福源超市和麦千车一样，
在商业综合体发展起来的
空间内，生存变得越来越
困难。

延伸阅读

相关链接

麦千车入口处卷帘门已经拉了下来，经营了12年的超市关门歇业。 本报记者 李娜 摄

麦千车前，一些商户在降价甩卖货物。 本报记者 李泊静 摄
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